

令和2年度がんサバイバーシップ研究助成金

研 究 報 告 書  
(年 間)

2021年9月12日

公益財団法人 がん研究振興財団

理事長 堀 田 知 光 殿

所属施設 京都大学医学部附属病院

住 所 京都市左京区聖護院川原町 54

氏 名 新井 康之



(研究課題)

同種造血幹細胞移植前後のリハビリテーションによる、移植後社会復帰率改善効果の解析

---

令和2年10月16日付助成金交付のあった標記研究課題について研究が終了致しましたのでご報告いたします。

# 最終報告書

京都大学医学部附属病院 新井康之

同種造血幹細胞移植前後のリハビリテーションによる、移植後社会復帰率改善効果の解析

## 概要

報告者は、京都大学医学部附属病院で実施された同種造血幹細胞移植<sup>1)</sup>後の患者さん 56 人のデータを用いて、移植後の社会復帰（復職および復学）と関連する因子の検討を行いました。その結果、従来知られていた造血細胞移植特異的併存疾患指数<sup>4)</sup>（HCT-CI）高値などに加えて、移植期間中の 6 分間歩行距離<sup>5)</sup>の低下割合が社会復帰を妨げる因子になることを明らかにしました。

同種造血幹細胞移植は、通常の抗がん剤だけでは根治が期待できない難治性血液疾患に対しても治癒が望める治療方法であり、移植技術やそれを支える支持療法の発達によって長期生存者が増加していますが、「移植後の社会復帰」は依然として大きな課題です。今回の研究成果は、移植後早期（退院時点）の時点で、移植後 2 年時点での社会復帰の可能性を予測するものです。復帰を妨げる因子を有する移植後患者さんにおいては、リハビリテーションを含む集学的治療をより強化することによって社会復帰を支援し、最終的には同種造血幹細胞移植後の成績改善にも役立つと考えています。

本成果は、Scientific Reports 誌にオンライン掲載されました。

## 1. 背景

同種造血幹細胞移植は、急性白血病や悪性リンパ腫など難治性血液疾患の患者さんにあって治癒が望める治療法です。移植技術そのものや支持療法が発展し長期生存者が増えるにつれて、生活の質（QOL）を高めることが重要になってきています。特に移植後の社会復帰（職場や学校への復帰）は QOL を高める大きな要因ですが、容易に達成されるものではありません。また、移植後早期の時点で、将来的な社会復帰を予測する方法は確立されておらず、リハビリテーションや長期フォローアップ外来の活用など、移植後の集学的治療戦略を患者さん毎にどのように最適化して計画すべきかについても手探りの状態です。

## 2. 研究手法・成果

本研究は京都大学医学部附属病院血液内科で治療を受けた同種造血幹細胞移植後の患者さん 56 人のデータを用いて、移植後の社会復帰状況や復帰に影響を及ぼす因子について検討を行いました。

その結果、移植後 2 年時点で 71% の患者さんが職場や学校に復帰することができ、移植後 2 年時点におけるパフォーマンス・ステータス<sup>2)</sup>の低下と慢性移植片対宿主病<sup>3)</sup>の発症が社会復帰に影響を及ぼしていることが明らかになりました。更に社会復帰を妨げる移植後早期の因子を解析した結果、「女性患者さん」、「造血細胞移植特異的併存疾患指数（HCT-CI）高値」、「移植期間中の 6 分間歩行距離（運動耐容能の指標の低下率）」がリスク因子になることが明らかになりました。

## 3. 波及効果、今後の予定

本研究によって、移植後早期の段階から社会復帰の可能性を予測でき、復帰を妨げる因子を有する患者さんにおいては、移植後のリハビリテーションを含めた集学的治療戦略の重要性が示唆されました。また、社会復帰を目指した移植後早期のリハビリテーション戦略として、筋力を保つだけではなく、運動耐容能を低下させないことが重要であることが示され、移植患者さんに対するリハビリテーション介入的重要性が改めて示されました。本研究は移植後早期の身体機能と社会復帰の関係性を示した初めての研究であり、今後は運動耐容能の低下に関連する因子の検討や、低下させないための新たなリハビリテーション戦略の開発に繋がることが期待されます。

<用語解説>

- 1) 同種造血幹細胞移植 (HSCT) : 難治性の造血器疾患の根治を目的に、大量の抗がん剤投与や全身放射線照射を組み合わせた前処置の後に、健常ドナーから得られた造血幹細胞（末梢血幹細胞、骨髓、臍帯血）を移植する治療。前処置による抗腫瘍効果に加えて、ドナーの細胞が白血病細胞を攻撃する免疫療法としての効果 (GVL 効果) も期待されるが、移植片対宿主病を初めとする種々の合併症により治療関連死や QOL 低下が起こり得るという側面もある治療である。
- 2) パフォーマンス・ステータス : 身体活動の観点を含めた全身状態の指標であり、患者さんの日常生活の制限の程度を示す。制限の程度は 0 (まったく問題なく活動できる。発症前と同じ日常生活が制限なく行える) から 4 (まったく動けない。自分の身のまわりのことはまったくできない。完全にベッドか椅子で過ごす) の 5 段階に分類される。
- 3) 移植片対宿主病 (GVHD) : 移植されたドナーの免疫細胞が、移植を受けた宿主 (患者さん) の細胞を攻撃することで起こる合併症。移植後合併症として最もよく知られた合併症で、急性 GVHD (移植後 100 日まで) は皮膚、腸管、肝臓が標的となることが多く、慢性 GVHD (移植後 100 日以降) では、皮膚の硬化や肺の線維化などの症状が多い。いずれも感染症や臓器不全などの医学的な問題だけでなく、QOL の低下や社会復帰困難などを引き起こす可能性がある。
- 4) 造血細胞移植特異的併存疾患指数 (HCT-CI) : 移植前時点における併存疾患を点数化する指標。主に移植後の予後指標として用いられている。
- 5) 6 分間歩行距離 (6MWD) : 患者さんの心肺機能や運動耐容能を評価する方法。測定方法は 30m の平地を最大努力下で 6 分間往復してもらい、6 分間で歩いた合計の歩行距離を記録する。